

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, viernes 19 Enero 1900.

N.º 5598

## SECCION DE NOTICIAS

### TELEGRAMAS

Madrid 16.

Son contradictorias las noticias que circulan respecto á la próxima conversión de las Deudas.

Dícese que se creará una Deuda del 5 por 100 Interior, en la que entrarán las Obligaciones de Aduanas, el 4 por 100 Amortizable y las Obligaciones del Tesoro.

Respecto de los Billetes Hipotecarios de Cuba y Filipinas se convertirán en 4 por 100 Interior perpetuo, conforme anunciamos oportunamente.

Añádese que el proyecto está aprobado por el Consejo de ministros, dejando al arbitrio del señor Fernández Villaverde la oportunidad de la publicación del correspondiente decreto, pues, con arreglo á la ley de Presupuestos, el gobierno puede decretar la conversión sin necesidad de presentar el proyecto á las Cortes.

Madrid 16.

Valladolid.—En la sesión preparatoria de hoy se han discutido las conclusiones.

El señor Alzola presentará una enmienda á la base primera.

A causa de la lentitud de los debates no terminará hoy la discusión.

En el Circulo Mercantil se ha disquisado la Unión Nacional será un partido político ó la concentración de las Ligas.

La sesión de hoy será breve, á causa de la función de gala que celebrarse en el Teatro de Calderon.

El Centro de Labradores ha aprobado las bases para la unión y organización de todos los labradores de España y se ha nombrado una comisión encargada de redactar un reglamento sobre las bases aprobadas.

Madrid 16.

La sesión secreta de la Asamblea se ha prolongado.

Se ha presentado una proposición para que se pida al gobierno que en el plazo que imponen las ansias del país acepte los programas de Zaragoza.

El Sr. Montes Sierra, ha indicado que protestaba, si tal acto redundaba contra el gobierno.

En la proposición se dice que todos los procedimientos para lograr el fin son buenos y legales.

El señor Muniesa, representante de Madrid, ha propuesto que se diera un voto de gracias al Sr. Paraiso, quien lo ha hecho extensivo á las fuerzas vivas del país que dice personifica.

El representante de gremios industriales de Barcelona ha pedido la adopción de procedimientos energicos.

Ha terminado la sesión secreta, aprobándose las conclusiones con ligeras modificaciones.

Los representantes de la Liga de

defensa industrial y comercial de Barcelona se han abstenido de votar todos los acuerdos.

Se ha acordado por la Asamblea que la Unión nacional tenga carácter político. Se ha discutido acerca de la creación de un periódico; pero por ahora se ha desistido de ello.

Madrid 17.

Ha quedado sobre la mesa del Congreso el dictamen en que se autoriza el procesamiento del diputado señor Lletjet por los tribunales ordinarios.

Contestando á un ruego del señor Ferrer Vidal, ha dicho el Sr. Fernandez Villaverde que no habla abandonado el proyecto de contribución industrial, que consideraba como una garantía para los contribuyentes contra los abusos de los investigadores.

El acta de Valls no ha podido votarse por falta de número.

En la Sesión del Senado, el discurso del Conde de las Almenas ha producido alguna animación al ser interrumpido por muchos generales y el duque de Tetuan. Como siempre, se han cruzado con este motivo algunas frases gordas.

Ante el Tribunal Supremo de Guerra y Marina se ha verificado la vista de la información practicada por las denuncias que se formularon con motivo del proceso relativo al crimen anarquista de los Cambios Nuevos y á los supuestos tormentos de Montjuich. El acto ha sido secreto y pronto se publicará la sentencia si la información ha resultado completa.

Se ha reunido el Consejo de ministros en la Presidencia.

Valladolid.—Se ha verificado una función de gala en el Teatro de Calderon. Les asambleistas y los periodistas han sido obsequiados con localidades. Al entrar el Sr. Paraiso en el teatro ha sido saludado con nutridos aplausos. La fiesta ha sido brillantísima.

Paris 16

Londres.—Comunican al «Daily-Telegraph» desde Bombay que algunos centenares de indígenas de los distritos de Chota y Napbur se apoderaron de un cuartel, intervino un regimiento de cipayos y se produjo un conflicto, del que resultaron gran número de amotinados muertos y 52 detenidos.

Pretoria.—En un telegrama procedente del campamento boer inmediato á Ladysmith, se dice que el ataque realizado por los boers el día 6 contra aquella ciudad fué desastroso para los ingleses y que Ladysmith se halla estrechada muy de cerca.

Durban.—En esta ciudad circulan rumores contradictorios acerca de un combate encarnizado; pero no se sabe nada concreto. La censura se ejerce con gran rigor y no se permitirá comunicar noticia alguna hasta que el general Buller haya dado á conocer el resultado del movimiento combinado que se realiza.

Hoy ha salido un cuarto tren blindado para el teatro de las operaciones.

nes.

Hong-Kong.—Los filipinos atacaron á los norte-americanos en San Mateo y Parañaque, cerca de Manila, y les causaron 146 muertos, entre ellos un coronel.

Las autoridades norte-americanas mandaron fusilar á 25 habitantes ricos de Ilo Ilo, sin formación de causa. La indignación es general y el ejército filipino está decidido á defender la independencia de su país hasta el último extremo.

Turin.—Una explosión ocurrida en el depósito de dinamita de Avigliano ha causado ocho muertos, algunos heridos y grandes destrozos en las casas de los alrededores.

San Petersburgo.—A consecuencia de haberse hundido la bóveda de la iglesia del pueblo de Malo Cuzene, en la provincia de Zamara, durante una función religiosa, quedaron sepultados debajo de los escombros parte de los concurrentes y resultaron 19 muertos, 8 heridos graves y 60 leves.

Cairo.—El ministro de la Guerra de Londres ha enviado por telégrafo contraórden á la mayoría de los oficiales ingleses del ejército egipcio que habían recibido la orden de marchar al Africa del Sud.

Londres.—Durante la última semana se han registrado 340 defunciones causadas por la influenza y 994 debidas á las consecuencias de la misma enfermedad.

Se ha constituido un comité de conciliación sud-africano bajo la presidencia de M. Courtney, ex-presidente de la Cámara de los comunes. Dicho comité, en el que figuran lord Coleridgesaw y MM. Lefevre y Herbert Spencer, tiene por objeto conciliar los elementos holandeses é ingleses en el Africa del Sud y poner término á la guerra actual.

## LA GUERRA ANGLO-BOER

Sobre lo que ocurre en la parte Este del teatro de la guerra, que es en donde se halla concentrada la atención general, tenemos dos noticias enteramente contradictorias, pues mientras se habla de haber sufrido Buller ó Clery un nuevo desastre más completo que el anterior en las márgenes del Tugela y junto á Colenso, mientras se añade que los ingleses han tenido regimientos copados ó enteramente destruidos, se nos dice por la otra, que los imperiales victoriosos han cruzado el Tugela y socorrido la plaza de Ladysmith.

Lo lacónico y algo confuso de los telegramas que dan las dos noticias que anteceden, todas de origen británico, no permiten de momento comprender lo que el día 11 del corriente, fecha del combate, ocurrió en la cuenca del ya famoso Tugela.

La impresión en Londres es pesimista y todo lo contrario en París,

Bruselas, Amsterdam y Berlín, en cuyas ciudades conocidas son las simpatías que se tienen por los boers. Esperemos, pues, á que se aclare la situación para dar debida y detallada cuenta de la misma.

Por la parte del Centro menudean los combates entre ingleses y boers, siendo asimismo imposible por ahora decir claramente cuál de los dos bandos contendientes lleva la mejor ó la peor parte de la lucha. Consta, empero, que los republicanos siguen ocupando la importante plaza de Collesberg, llave del Orange meridional, y también que algunas columnas volantes han penetrado ya en territorio del Estado libre y empezado á practicar reconocimientos en los caminos que conducen á su capital Bloemfontein.

Parece que para impedir el avance de dichas columnas volantes y cortarles si es posible la retirada, ha destacado el general Kronje algunas fuerzas de caballería de su ejército, cuyo cuartel general se halla como siempre entre la orilla norte de Modder River y la posición atrincherada de Magerfontein.

Respecto del ejército británico del Oeste, confirmase ser cosa resuelta el cambio de general en jefe, regresando lord Methuen á Inglaterra, para sustituirle en el mando ó el mismo lord Kitchener ó Hartom, ó, lo que es más probable, el general Héctor Mac Donald.

### La situación de los ingleses

Dice el «Matin», de París, que la prolongación de la guerra anglo boer hace que sea precaria é insostenible la situación de los ingleses, no sólo en el Africa del Sur, si que también en todas las colonias del Imperio, en las cuales sufre mucho el prestigio británico, sin que de ello quieran aperebirse los politicastro de Londres.

### Simpatías por los boers y por los ingleses

Mientras en Alemania, especialmente en Berlín, y en casi todas las grandes poblaciones de Francia, se repiten á diario los mitins y demás manifestaciones de simpatía por los boers, sucede todo lo contrario en Grecia, cuyos hijos simpatizan decididamente con los ingleses.

En una velada necrológica celebrada anteayer en la gran sala de recepciones de la Universidad de Atenas, en memoria de los soldados ingleses muertos en su lucha con los boers, dijo el profesor Kessasis, que Inglaterra combate por la civilización, y que Grecia no podrá jamás olvidar que debe á los ingleses su libertad y su independencia, ya que la poderosa Albion ha sido constantemente la mejor amiga y protectora del pueblo helénico.

### Organizando más fuerzas

Los boers del Estado libre de Orange hacen ahora los mayores esfuerzos para que acudan al teatro de la

guerra todos los hombres útiles que quedan en aquel país.

No contentos con alistar ancianos é inválidos, obligan á tomar el fusil hasta á los ingleses residentes en el Estado, con objeto de que vayan á defender las fronteras, pero sin tener jamás compromiso de pelear contra sus compatriotas.

Muchos ingleses, en vez de alistarse en las filas boers, han buído al territorio de los basutos, que empieza ya á llenarse de refugiados.

Los boers toman todos, sin excepción, las armas y están cada día más entusiasmados para defender su independencia, amenazada por los ingleses.

**La actitud del Negus Menelik**

Dice el corresponsal que tiene en Viena el «Daily Mail» de Londres, que un famoso viajero africano llamado Salómoa Ingler, ha comunicado á la prensa vienesa que desde París se telegrafía al Negus Menelik detalladamente todo lo que ocurre en el teatro de la guerra anglo-boer, y que dicho monarca, bajo la influencia francesa, no espera más que una ocasión oportuna ó favorable para hacer con sus ejércitos una demostración en Egipto, apoyando á Francia y Rusia en la cuestión anglo-egipcia cuando rusos y franceses vuelvan á poner sobre el tapete el problema de la evacuación del país de los Faraones por las tropas británicas.

Comentando los periódicos viene la noticia que anteceden dicen, aunque de una manera encubierta, que en la cuestión de Egipto tendría la Gran Bretaña á su lado á Alemania, Italia y Austria, pero no á Turquía.

**Varias noticias**

Respecto á la gran batalla que empezó hace tres ó cuatro días en el Tugela, Colenso y parte Sur de Ladysmith, nada en absoluto se ha podido averiguar, bien por el enjambre de telegramas incoherentes y contradictorios que se reciben, todos de origen inglés, parece que Buller ha logrado por aquella parte del teatro de la guerra algunas ventajas en lo que se refiere al paso del Tugela y al próximo levantamiento del cerco de Ladysmith.

No nos extraña la evacuación de Colenso por los boers, teniendo en cuenta que el ejército de Buller, además de ser muy numeroso y fuerte en artillería, tiene en su apoyo inmediato al cuerpo de ejército de Warren, cuyo efectivo no baja de 12.000 hombres.

Ante elementos tan poderosos de combate como los que han reunido ahora los ingleses en el Este del teatro de la guerra, no es extraño que Joubert, con muy buen acuerdo haya dispuesto que sus tropas ejecuten un movimiento de concentración evacuando la posición de Colenso que no tiene en estos momentos la importancia estratégica que tuvo la empezar la campaña, reforzando con las tropas que le guarnecían, que eran por cierto numerosas, sus dos flancos por los cuales pueden intentar los imperiales envolverle en combinación con los sitiados de Ladysmith, que viendo próximo el socorro que les manda Buller, harán probablemente otro esfuerzo desesperado por romper el círculo de hierro que les ahoga.

Lo más probable es que combate siga aún en las márgenes del Tugela,

y que la victoria no se haya declarado aún á favor de ninguno de los dos ejércitos combatientes.

Esperemos, pues, á que se reciban noticias oficiales, sea de Londres sea de Pretoria.

Por la parte del Oeste ó sea por la del Modder River, confirmase la noticia de haber podido practicar los ingleses, sin encontrar resistencia ni sufrir bajas, algunos reconocimientos en el interior del mismo territorio de Orange hasta 30 kilómetros mas allá de la frontera de la Colonia del Cabo. Krouje vigila los movimientos de los ingleses y ha mandado ya fuerzas para atajarles el paso. Con el mismo objeto han salido de Bloemfontein algunos destacamentos de fuerzas montadas.

La lucha va á empeñarse seriamente en el centro, á donde habrán llegado ya importantes fuerzas boers que apoyarán á los holandeses insurrectos en sus operaciones contra los imperiales que mandan Gatacre y French, cuya situación cerca de Collesberg no es muy placentera.

Por fin se han recibido los partes oficiales referentes á las pérdidas sufridas por ingleses y boers en Ladysmith el día 6 del corriente.

Según dichos partes, los ingleses tuvieron en aquella jornada 420 bajas y los boers y orangistas 54, cifra que en nuestro concepto resulta exigua, á menos que, según afirma el Dr. Ledys, representante del Transvaal en Europa á los periódicos de Bruselas, en el combate referido el día 6 del corriente en los alrededores de Ladysmith no fueron los boers los que trataron de tomar al asalto el campamento inglés llamado de Cesar, sino que por el contrario fueron los imperiales los que trataron de romper á toda costa el cerco se lanzaron como leones contra los boers, que pudieron fusilarnos con toda comodidad y sin sufrir más que pocas pérdidas.

Sólo así se comprende la enorme diferencia en las cifras de las bajas sufridas por ambos contendientes.

Los periódicos republicanos de Lisboa se ocupan extensamente de la grave cuestión de la Bahía de Delagoa y preguntan con qué derecho trata la Gran Bretaña de establecer en ella un bloqueo, y añaden que la Bahía de Delagoa, perteneciendo á una potencia neutral, debe ser respetada y abierta á todos los buques del mundo sin que en aguas de la misma sean detenidos y registrados por los cruceros ingleses, lo cual constituye una violación de la neutralidad y de los derechos de Portugal.

**El ministro de la Gobernación y el gobernador de Badajoz**

Madrid 15.

Entre el ministro de la Gobernación y el ex-gobernador civil de Badajoz, D. Enrique Capriles, ha habido estos días una cuestión personal, que ya ha terminado satisfactoria y honrosamente.

Lo ocurrido ha sido lo siguiente:

En la provincia de Badajoz, de la cual era gobernador hasta hace pocos días el señor Capriles, había pendiente un asunto de carácter administrativo, sobre cuya resolución se formularon recursos al ministro de la Gobernación.

El subsecretario de dicho departa-

mento, señor marqués de Lema, dirigió un telegrama al señor Capriles ordenándole la resolución del asunto en términos bastante conminatorios. La orden parece que emanaba del del señor Dato, que se enteró de ella algunas horas después de haberse transmitido.

El gobernador de Badajoz dirigió entonces al ministro un telegrama, en el cual presentaba la dimisión de su cargo, y desembarazado ya con esto de los deberes de la obediencia, contestaba en términos muy vivos al mandato y rechazaba su cumplimiento.

El ministro, no bien recibió el telegrama del señor Capriles, se apresuró á contestarle, también por telegrafo, que estaba admitida su dimisión, esponsiéndole además su propósito de recabar en el terreno particular, y sin mas demoras que las indispensables, explicación satisfactoria ó reparación adecuada á las palabras y conceptos de la respuesta telegráfica que había recibido, dando por sentado, aunque sin decirlo, que la orden origen del conflicto era suya.

El señor Capriles regresó inmediatamente á Madrid, y á las pocas horas de estar aquí recibió la visita de los señores marqués de Portago y conde San Simón, representantes del señor Dato.

El ex gobernador de Badajoz nombró á su vez representantes suyos á los señores Marengo y Mellado (don Andrés), quienes celebraron el sábado una larguísima conferencia con los otros representantes.

La conferencia acabó suscribiendo una acta en la que está leídos los hechos sobre la base siempre de aceptar el señor Dato la responsabilidad del telegrama origen del incidente, quedó este resuelto en términos satisfactorios y honrosos para los interesados.

En previsión de que el asunto no se resolviera por medio de una acta, el ministro de la Gobernación había noticiado al señor Si vela la posibilidad de que se viera precisado á abandonar su cargo, y el deseo de que todo estuviera dispuesto para relevarle.

**Sobre el cultivo del tabaco**

El Sr. Montilla ha presentado en el Congreso, las siguientes reformas á los artículos que se expresan del proyecto de ley sobre el tabaco:

«Artículo 3.º Queda autorizado en España é islas adyacentes el cultivo del tabaco en sus distintas variedades.

Art. 4.º Las condiciones del cultivo, su vigilancia, fiscalización, etc., se regularán por un reglamento hecho de acuerdo entre el Gobierno y la Compañía Arrendataria.

Art. 5.º Esta Compañía, en conformidad con la base 12 de la ley de 20 de Abril de 1881, comparará la cantidad. Su fiscalización, etc., se regulará por un reglamento hecho de acuerdo entre el Gobierno y la Compañía Arrendataria de Tabacos.

Art. 6.º Esta Compañía, en conformidad con la base 12 de la ley de 22 de Aboil de 1887, comprará, la cantidad del tabaco del país que hoy adquiere del extranjero.

Art. 7.º El sobrante del tabaco producido por los agricultores españoles que no se adquiriera por la Compañía Arrendataria, será exportado para los puertos que previsoramente señale el Gobierno.

Palacio del Congreso 13 de Enero de 1900.—Montilla.—Canalejas.—Suarez Inclán.—Mellado.—Gasset.—Rodríguez (D. C.)—Conde de Retamoso.

**MAHÓN**

El Boletín Oficial número 5149 publica el Real Decreto de 10 de este mes relativo á Correos marítimos, cuyo artículo único dice así:

«Se autoriza al ministro de la Gobernación para contratar por término de diez años, mediante subasta pública y con arreglo á las disposiciones vigentes, la conducción del correo en buques de vapor entre Barcelona y Mahón y entre Palma y Mahón, según se estableció por Real Orden de 3 de Noviembre de 1898, bajo el tipo de 75,356'00 anuales.»

La Real Orden de 3 de Noviembre á que el decreto se refiere es más detallada y comprende también la nueva línea de Alcudia á Ciudadela.

En la sesión celebrada hoy por el Ayuntamiento se ha acordado hacerse cargo de la bandera que se hizo por suscripción para regalar al crucero «Colón», de conformidad por lo propuesto por la Comisión especial nombrada con aquel objeto.

Desde anoche reina un fuerte N. O. que en la mañana de hoy ha reforzado siendo un verdadero huracán. Son muchas las chimeneas que ha derribado, las tejas han volado, se han roto varios alambres del alumbrado eléctrico, y en el puerto algunos botes se han llenado de agua y dos torres han sido arrancados por no poder resistir las amarras del vapor francés «Tunis-Rouen».

Los demás buques han tenido que reforzar sus amarras en particular la goleta «Anita» á la que ha prestado sus servicios una lancha tripulada por un individuo de la Sección Torpedista.

Era tanto el malestar que se dejaba sentir en la plaza del Claustro con motivo del fuerte huracán del N. O. que se deja sentir, que las pobres verduleras han tenido que retirarse mucho antes de la hora acostumbrada. Desde que se ha abierto la nueva puerta que da acceso al mercado, se ha perjudicado en grado sumo á todas las vendedoras que tienen sus puestos contiguos á aquella, por lo que sería de desear que se estudiase un medio, particularmente en la estación crudísima que se atraviesa, de poderlas resguardar en algo á fin de precaverlas de las grandes molestias é incomodidades que sufren.

En atento B. L. M. nos invita el Sr. Alcalde de esta ciudad á la función que tendrá lugar el martes próximo en nuestro Teatro principal, á beneficio de los Establecimientos municipales de Beneficencia. Desde luego prometemos nuestra asistencia, así como puede también nuestra primera autoridad local contar con nuestra humilde cooperación, para cuanto pueda redundar en favor de los pobres que el Ayuntamiento sostiene.

El domingo próximo á las once de

la mañana se reunirá en junta general la sociedad Filantrópica del casino «El Consey» con objeto de examinar las cuentas del finido trimestre y en caso de conformidad proceder á su aprobación.

Se ha suspendido el relevo de las fuerzas destacadas en la Fortaleza de Isabel II con otras de las acuarteladas en esta ciudad, con motivo del fuerte temporal del N. O. que impide atravesar el puerto con embarcación alguna.

La función teatral en favor de los Establecimientos municipales de Beneficencia de esta ciudad, tendrá lugar el martes próximo día 23 del corriente poniéndose en escena la comedia en 3 actos de Eusebio Blasco titulada «El Pañuelo Blanco» en que tanto se distingue la Sra. Garrigós, y lo chistosa comedia en dos actos «Los Hugonotes».

Amenizará la función la música del Regimiento de Baleares n.º 2, siendo de esperar un lleno completo.

Esta noche como función de abono se pondrá en escena en el casino «El Consey» por primera vez en esta temporada, la preciosa zarzuela en tres actos

LA DAMA DE LAS CAMELIAS.

El domingo próximo dando principio á las nueve de la noche tendrá lugar en el casino «Unión Republicana» un lucido baile de sociedad en el que tomará parte el siempre aplaudido orfeón «El Progreso», representándose además en uno de los intermedios una escogida pieza pantomímica por varios socios aficionados.

Leemos en «El Diario de Barcelona» del miércoles.

El Banco Hispano-Colonial ha publicado la Memoria leída en la junta general ordinaria celebrada ayer por dicha entidad. El último ejercicio ha dado un producto de 3.202.652'85 pesetas, y deducidos los gastos generales, que ascienden á 297.047'83 pesetas, resulta líquido 2.905.605'02, que, con arreglo al artículo 34 de los Estatutos sociales, se distribuyen en esta forma: 90 por 100 á los señores accionistas, ó sean 2.615.044'52, y 10 por 100 á la administración social, ó sean 290.560'50; pero como hay que deducir la contribución industrial, quedan para los primeros 2.220.000, esto es, 30 pesetas por acción, y para la segunda 246.666'66.

Quedan confirmados los nombramientos de consejeros propietarios en favor de los suplentes Excmo. Sr. D. Roberto Robert y Suris y señor D. Manuel Arnús y Fortuny.

Por la Comisaría de Guerra de esta plaza ha quedado señalado el día 26 de Febrero próximo para la celebración de la segunda subasta para el suministro durante cuatro años de toda clase de cementos que sean necesarios en las obras de la Comandancia de ingenieros.

El trancazo hace grandes estragos en Barcelona habiendo pocas familias que se hayan librado de epidemia. El Crédito Lyonés tiene 25 empleados enfermos; los almacenes de El Siglo 66, la Universidad, 11, y el Ayuntamiento, 42.

El señor marqués de Villacirosa ha presentado al Congreso la siguiente proposición:

Artículo primero. Los alumnos de enseñanza libre pueden adoptar,

para su instrucción y examen en cualquier establecimiento público, los textos y programas oficiales que mejor estimen.

Art. 2.º El ministro de Fomento reglamentará la anterior disposición, para que su cumplimiento sea obligatorio desde 1.º de Octubre del presente año.

Por Real orden del Ministerio de la Gobernación, han sido declarados cesantes en sus cargos respectivos, don Guillermo Ramón, Director de Sanidad del puerto de Ibiza; don Vicente Simó del de Ciudadela y don Andrés Pastor Olivar del de Sóller.

Copiamos de nuestro colega «La Unión Republicana» de Palma del 17:

Según tenemos entendido no será posible llevar á la práctica el laudable pensamiento de fundar en Palma una escuela de Artes y Oficios.

Impide la realización de la idea la última Real orden dictada por el ministerio de Fomento, por la que se dispone la creación de Escuelas de Artes é Industrias, ó mejor dicho la conversión en establecimientos de esta clase á las actuales escuelas de Bellas Artes.

Para tratar de este asunto se reunieron ayer el señor Alcalde y el presidente de la Diputación provincial, quienes después de examinada con detención la Real orden citada, convinieron en desechar la idea iniciada sobre este asunto.

Está visto desde que Mallorca fué invadida por una peste de cogullas y escolapios, el pueblo palmesano se ha vuelto lo más descreído, por cuyo motivo niega en absoluto el que puedan tener lugar milagros, los que tanto abundaban en «lillo témpore».

Mas, nosotros, en nuestro interés de demostrar á los lectores cuan equivocados van los que no creen en milagros, vamos á relatar uno, sucedido en la Fundición Mallorca.

Uno de los operarios ocupados en esta fundición, llevado de su celo cristiano y por mandato del jefe de la fábrica, se dedicaba ayer á la construcción de las ridiculas placas anatómicas del Sagrado Corazón de Jesús, cuando de repente se dió tal martillazo sobre un dedo, due hubo necesidad de cesar en sus trabajos.

El cirujano señor Morey procedió á la cura, y según nuestras noticias, el desgraciado operario se verá imposibilitado de poder trabajar bastante tiempo.

Sentimos vivamente el percance; pero como dicen que no hay mal que por bien no venga, estamos seguros que desde hoy en adelante todos los incrédulos se convencerán que las ridiculas placas del Corazón de Jesús hacen el milagro de aplastar los dedos á quien las hace.

Sería de desear que por el Sr. Teniente de alcalde encargado de plazas y mercados se habilitasen balanzas agujereadas para pesar cierta clase de pescado, con el cual salen chasqueados los compradores en el peso, pues resulta que mezclado con el agua que se le echa, la mercancía se reduce á una cuarta parte después de escurrida aquella.

Anteriormente existían balanzas en forma de colador y era más difícil el que los compradores salieran burlados, pero se retiraron por inservibles y no se han vuelto á reemplazar con otras.

Esperamos pues que se preparen nuevamente.

El jueves 25 del actual se celebrará el beneficio del segundo galán don

Enrique Llorens quien lo dedica al comercio de esta ciudad.

El programa se compondrá del popular drama «La Pasionaria» tomando parte el actor en miniatura Gonzalito Llorens.

Para fin de fiesta se pondrá en escena la preciosa comedia en dos actos de Ramos Carrión «La careta verde».

El beneficiado regalará un número á cada concurrente con obción al sorteo de tres cajas del renombrado jabón japonés.

La butaca con entrada costará únicamente una peseta.

En la acreditada revista madrileña «Nuevo Mundo», correspondiente al día 17 del actual, leemos los siguientes curiosos datos:

Etimologías boers

«Ladysmith» debe su nombre á la esposa de Harry «Smith», antiguo gobernador de la Ciudad del Cabo, que dió el suyo á una población de Orange: Harrismith.

«Durban», tomó este nombre de D'Urban, otro gobernador del Cabo.

«Pietermaritzburg», tiene su origen en los nombres de dos jefes boers: «Pieter» Retief y Gerrit «Maritz».

«Pretoria» se llama así en memoria de Andrés Pretorius, padre del primer presidente del Transvaal.

«Oompaul». «Joannesburg», y «Krugersdorf», derivaron sus nombres de Paulus, Johannes y Kruger.

SOCIEDADES

La Aurora Boreal  
Teatro Principal  
Sección Telegráfica  
(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 18, 12 m.

Ha sido muy comentado en Londres un artículo que publica el «Manchester Guardian» y que se supone ha sido inspirado por el general Wolseley. En dicho artículo se atribuye al Comité de defensa nacional la responsabilidad de todas las faltas que se han cometido en el curso de la campaña contra los boers, incluso de haber enviado últimamente para que ejerzan la suprema dirección del ejército inglés á los generales Roberts y Kitchenar. El articulista afirma que el War Office mutiló un telegrama del general Methuan en el cual se daba cuenta de la derrota que las tropas á sus órdenes sufrieron en Magersfontein, y añade que el general Wolseley manifestó al ministro de la Guerra y al Gobierno inglés los graves acontecimientos que podrían ocurrir en la India caso de una sublevación, pues el efectivo de las tropas de allí es inferior á la cifra de quince mil hombres.

Madrid 18, 2 t.

En un nuevo telegrama de Londres se dice que el ministerio de la Guerra ha dado órdenes para que se apreste para embarcar con rumbo al Sud de Africa un nuevo tren de sitio. Se movilizan para servirlo dos compañías de artillería de plaza, una en Irlanda y otra en Gibraltar. Hoy ha zarpado en Southampton para el Cabo el vapor «Aurania», conduciendo á 1.644 soldados.

De Ladysmith dicen que recrudece la epidemia de disentería y que se ha llegado á una situación insostenible.

Madrid 18, 4 t.

Telegrafian de Londres que ha suscitado inquietudes el silencio del ministerio de la Guerra tocante á la suerte de las columnas de los generales Buller y Warren, los cuales, según «Liverpool Courier», atravesaron el Tugela, sin resistencia. Del general Clery, que debería de mandar una división al centro con las brigadas de los generales Hildyar y Barton no se dice una palabra.

Madrid 19, 1 mda.

El Ministro de la Gobernación, señor Dato, ha declarado que el gobierno actual habia rectificado la política regionalista que representaba el Sr. Duran y Bas en el gabinete anterior.

Madrid 19, 1'50 mda.

El sábado leerá el Sr. Villaverde ante el Consejo de Ministros el proyecto de ley para la conversión de las deudas, del cual se reserva dar detalles á la prensa y amigos políticos.

Madrid 19, 1'40 m.

Telegrafian de Londres que la columna anglicana mandada por el general Warren atravesó el rio Tugela atacando el flanco izquierdo del ejército Boer allí acampado, extrañando que este no contestara al fuego que se le hacia.

Madrid 19, 10'50 m.

La columna capitaneada por el general Warren ocupa las vertientes de Espion Kung.

Los boers han destruido tres puentes de la línea férrea de Dordrech.

Telegrafian de Manila que los cañones españoles que allí quedaron han adoptado una actitud hostil á los americanos por cuyo motivo se cree que estos los espulsarán de dicha capital.

Al comercio

Se participa á los Sres. cargadores que el Pailebot «San Rafael» al mando de su patrón D. Pedro Bellot saldrá la próxima semana del puerto de Barcelona para éste, admitiendo carga á precios reducidos.

Lo despachan en aquella plaza los Sres. Moll y Corominas, plaza Palacio letra B.

PATATAS FRANCESAS

Lejitimas

Se venden á 9'50 pesetas los 40 kilos en la calle de los Frailes número 29.

Casa de Peni-Mahón

ALMANAQUE Bailly-Bailliere

Ptas. 1'50 en rústica y 2 cartoné. Imprenta B. Fabregues, Nueva, 25.

SECCIÓN OFICIAL

EDICTO

Don Juan Ginart Hernández,

Recaudador de Contribuciones de la única zona de Menorca.

Hago saber: que la recaudación de las cuotas de la contribución territorial é industrial correspondientes al tercer trimestre de 1899-1900, tendrá lugar en los pueblos de esta isla en los días que á continuación se expresan.

Para conocimiento de los contribuyentes se hace saber que deben exigir del Recaudador el talón recibo firmado, único documento que justifica el pago. Asimismo se hace saber que transcurridos los días de cobranza señalados en este edicto para cada Distrito municipal, podrán los contribuyentes satisfacer sus cuotas sin recargo durante los diez primeros días del mes de Marzo próximo, en el local de la recaudación sito en Mahón calle de la Infanta n.º 12 desde las 9 mañana á 1 tarde.

- Alayor del 1 al 5 Febrero. Ciudadela del 10 al 15 id. Ferrerías del 2 al 4 id. Mahón del 4 al 9 id. Mercadal del 4 al 6 id. Villa-Carlos del 1 al 3 id.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 33 de la Instrucción de Recaudadores de 12 de Mayo de 1888.

Mahón 16 de Enero de 1900.—El Recaudador, Juan Ginart.

Concurso

Se invita á todos los fabricantes de calzado de esta Población á quienes convenga á presentar en las oficinas del Batallón de Artillería, modelos de zapatos para tropa dentro de las condiciones de Reglamento. Cada tipo irá acompañado de su precio y del nombre del fabricante.

Aviso al público

Habiendo alquilado Juan Sobrido la casa de Angel Garcia del vecino caserío de Llumesanas, con objeto de dar los domingos y días festivos por las tardes GLOSATS, lo pone en conocimiento del público, advirtiendo que en el mismo establecimiento habrá comidas y refrescos para los concurrentes que gusten tomarlos.

SUBASTA

El día 28 del actual, á las once de su mañana se venderá en licitación pública y en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal siempre que la postura sea del agrado de sus dueños dos fincas situadas en el pueblo de Villa Carlos que son:

- 1.º Una casa calle de la Iglesia señalada con los números 41 y 43. y 2.º Otra casa calle de San Jorge señalada en el número 17.

Los títulos de propiedad y condiciones para la subasta obran en poder del referido Notario.—Mahón 4 Enero de 1900.

Teatro Principal

Escogida funcion para el domingo

A beneficio del primer actor cómico y director en sus funciones

D. JUAN GONZÁLEZ

el cual tiene el honor de dedicarlo al Sr. Presidente y Sres. Socios del Casino Mahónés de esta ciudad.

PROGRAMA

1.º Estreno en este Teatro de la preciosa comedia en tres actos y en prosa original de D. Francisco Pérez Echevarría, titulada

LO QUE VALE EL TALENTO

2.º La aplaudida y preciosa comedia en dos actos y en verso de don Miguel Echegaray, en que tanto se distinguió el beneficiado el año anterior, titulada

LOS HUGONOTES

Precios los de costumbre.

A las 8 y media.

SOCIEDADES

Casino Unión Republicana

El sábado próximo día 20 de los corrientes, se pondrá en escena en este casino la preciosa zarzuela en 3 actos

El Reloj de Lucerna

Casino El Consey

Función de abono para el viernes próximo 19 Enero de 1900.

Se pondrá en escena la muy aplaudida zarzuela en 4 actos titulada

LA DAMA DE LAS CAMELIAS

Se empezará á las 8 y media.

LA COMISIÓN.

1900

Hoja del Calendario para mañana

Enero 20 Sábado

San Sebastián mártir, patrón de Palma.

Salte el Sol á las 7'17 —Pónese á las 5'10.

Luna: Sale 9'52 N.—Pónese 9'15 M.

PLATO DE POSTRE

En un pueblo.

D. Torcuato se resiste á aceptar la alcaldía y varios electores le dicen:

—No hay más remedio que tomar la vara.—No la quiero—contesta él— porque yo no tomo varas.

—Pero, ¿por qué?

—¿Se figuran ustedes que soy algún toro?

Anuncios

ADMINISTRACIÓN: calle Nueva n.º 25 IMPRENTA: Calle de San José 69

SE ADMITEN toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

Representación exclusiva

LA ÚLTIMA MODA

El Salón de la Moda

á cuyos periódicos de señoras se admiten suscripciones, así como de

La Moda Elegante Ilustrada

Unico establecimiento en Mahón donde se hallan en venta ejemplares de la

Historia de la Isla de Menorca

publicada por D. Pedro Riudavets.

CALLE NUEVA, 25

EN ESTA IMPRENTA se admiten toda clase de trabajos de tipografía, litografía y encuadernación.

Tarjetas de visita y toda clase de objetos de escritorio

IMPRENTA DE BERNARDO FÁBREGUES

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2,—BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Píldoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Píldoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitations, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífrico Saint-Servant del Doctor Casasa."

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZA

MIL PESETAS

El que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de Paris de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

NO HAYESE DE IMITACIONES. PEDID